

El Avisador Numantino

PERIÓDICO POLÍTICO DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS



PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

En esta capital y fuera de ella, una peseta cincuenta cént. al trimestre y CINCO al año, pago anticipado. Se suscribe en Soria, en la Librería de V. Tejero, Collado, 54. Único punto de suscripción.

DIRECTOR PROPIETARIO

D. VICENTE TEJERO

El precio de los anuncios, remitidos y comunicados, convencional y económico.

La correspondencia se dirigirá al Administrador del periódico calle del Collado, número 54, Soria.

Carta de Madrid.

Madrid 20 de Abril de 1897.

Sr. Director de EL AVISADOR NUMANTINO.

Mi querido amigo: La declaración de guerra por parte de Turquía á Grecia, ha hecho que fracasaran los propósitos de paz de las grandes potencias. Griegos y turcos han roto desde anteaer las hostilidades de una manera oficial y con un ensañamiento de razas que nadie puede predecir el término que tendrá la eterna cuestión de Oriente. Felizmente la guerra que muchos creen ha de ser en breve europea, para nada atañe á España, á no ser la renuncia á buscar en el extranjero recursos económicos para atender á nuestras peculiares necesidades, y el aislamiento en que se nos deja, fija la atención en el conflicto internacional que vamos á presenciar. Pero si la guerra entre cristianos y mahometanos no nos afecta, como se habla, hondamente preocupa en todas partes la crisis obrera, el estado de la guerra de Cuba, que aunque se ha dado como pacificada la parte de las Villas, nadie lo asegura con franqueza, y las noticias que hoy circulan de obtener unos cien millones más de pesetas, en el plan y proyectos que el Sr. Navarro Reverter estudia en estos momentos. No deja asimismo de tener relativa importancia la oposición que se hace á la agregación de los pueblos del llano al Ayuntamiento de Barcelona por los aumentos contributivos que en lo futuro representa para los pueblos que se pretende agregar, y finalmente es objeto de rumores la versión que circula de que el presidente de los Estados Unidos, Mister Mac-Kinley, haya intentado de la Junta filibustera de Nueva York alcanzar la paz en la Gran Antilla y que semejantes propósitos hayan fracasado.

Griegos y Turcos.

Nos encontramos de nuevo en presencia de una guerra, llamada por sus resultados á prefi-

jar los destinos para que han sido creídas las naciones cristianas en el mundo; la cruz y la media luna han vuelto á la lucha, y la Puerta, al declarar la guerra á los helenos, ha entablado una lucha á vida ó muerte y su derrota será la señal para el desmembramiento del caduco imperio otomano, según dicen de Viena. En todas partes ha causado profunda impresión la ruptura de las hostilidades, y las potencias siguen atentamente las incidencias de la pelea formidable que se desarrolla en la frontera de Tesalia, en donde acaba de librarse un sangriento combate, consiguiendo las tropas del rey Jorge apoderarse de seis cañones turcos. Preveza, ciudad defendida por 4.000 mahometanos, se encuentra en ruinas, bombardada por los buques griegos; el príncipe heredero salió anoche para oponerse personalmente en Tirnovó á la invasión del ejército de Turquía. Por la parte de Reveni, hacia Macedonia, una brigada de griegos avanza resueltamente y otra toma el camino de Bouhaci para dominar la llanura de Damassi, librándose más tarde una batalla que ha durado desde las primeras horas de la mañana del domingo hasta el anochecer. La infantería griega ha triunfado, según dice de Atenas, en Tapel, Menexe y Critzobali, habiendo llegado el general griego á Tirnovó. La Cámara de diputados de Grecia ha prolongado la sesión hasta la alta hora de la madrugada, y después de aprobar todas las medidas extraordinarias que le pedía el Gobierno, acordó suspender la sesiones indefinidamente. Nótase una marcada excitación en toda Grecia, y consecutivamente van saliendo tropas con dirección á la frontera. Al amanecer de ayer según los últimos despachos, se oía fuego de cañón en los límites de Macedonia y en el golfo de Arta, en donde se encuentran los buques más importantes de la escuadra griega: de estos buques han desembarcado fuerzas considerables de tropa que avanzan á Janina, para llegar á Preveza y contribuir á que los 4.000 turcos que todavía defienden las ruinas de la ciudad, la desalojaran definitivamente. Tal es el prólogo del gran drama que se dispone á presenciar el mundo entero, á fines del siglo XIX.

La crisis obrera.

Ya no son los ricos pueblos de Andalucía en donde solo se sienten los efectos de la crisis obrera que tanta inquietud produce en todos los ánimos, sino que la crisis se extiende hasta los fértiles campos de Aragón. La falta de lluvias pone en inminente peligro de que la cosecha de cereales se pierda completamente y que aumente con caracteres de gravedad la situación económica de los pueblos. Los obreros, faltos de trabajo en Tamarite de Litera (Huesca), se avisaron ayer con el alcalde, promoviéndose una manifestación. La primera autoridad local, en atención á la inutilidad de sus gestiones para emplear á tanto bracero en las obras, convocó al Ayuntamiento y éste ha dimitido. En el momento, grupos de braceros han salido á los pueblos de Albelda, Alcámpel y á otros comarcas para alcanzar igual actitud, dado el malestar intenso que se advierte, y mañana los obreros se disponen á ir á San Esteban para impedir, si nó se les dá trabajo, que se reanuden las obras en toda la zona regable del canal. Por otra parte, en Andalucía, como consecuencia de la prolongada sequía que destruye la cosecha é impide los trabajos agrícolas, la crisis obrera toma giros que acusan gravedad, y se tiene por seguro que no bastan los auxilios acordados para remediar tantas desdichas como sobrevienen sobre infelices jornaleros como los que se encuentran sin pan. Además ¿qué recursos pueden aportar las sociedades, institutos y particulares, cuando todo movimiento parece subordinado á la penuria y á la crisis? Esta pregunta que se hace en los pueblos, refleja claramente que predomina en todas partes una lamentable escasez de fuerzas cuando se trata de emplear la obra de misericordia de dar de comer al hambriento, porque son tantos los que de todo carecen, que no es posible con los medios á que se pretende acudir, salvar la situación de la mayoría.

Cien millones de pesetas de aumento.

No eran infundados los rumores circulados estos días respecto á los propósitos del señor

ministro de Hacienda de aumentar los tributos indirectos y de algún recurso de carácter extraordinario para hacer frente á las atenciones del ejercicio de 1897-98. Según ayer se ha convenido, parece ser que las líneas generales del plan económico del Sr. Navarro Reverter están ya trazadas, y aun cuando se guarda una impenetrable reserva, se dice que existe la tendencia de alcanzar unos cien millones de pesetas de aumento en la confección de los futuros presupuestos de ingresos. Desde luego es innegable que los gastos de las guerras, el aumento de la armada, la llamada de las reservas, la compra de los Maüsser y de los proyectiles, equipos, uniformes y traslados del ejército, han hecho que el Tesoro público haya tenido que apelar á los medios que todos sabemos, para ir conllevando gastos tan exorbitantes como los precitados. Pero cuando la nación se encuentra positivamente atravesando una crisis tan lamentable en todas las esferas, y cuando el contribuyente se ve dolorosamente obligado á abandonar sus campos y sus labores por no poder satisfacer los tributos, y tantas fincas se encuentran en poder del fisco, que no puede enajenarlas por falta de compradores ¿de dónde van á salir esos cuatrocientos millones de reales que el Sr. Navarro Reverter se propone aumentar? ¿Qué recurso extraordinario vendrá nuevamente á hacer más dolorosa la agoviada situación del contribuyente? Estas preguntas son del dominio público. Vemos que los Ayuntamientos á quienes se aumenta por el cupo de consumos, gestionan se suspenda aquella medida porque es imposible que semejante señalamiento pueda pagarse, dados sus gastos y los ingresos por aquel concepto, y todavía el señor ministro de Hacienda piensa en aumentos y en recursos llamados extraordinarios que harán, después de todo, grande impresión en el ánimo de cuantos con el mejor desso de pagar se ven en la imposibilidad de satisfacerlo.

En contra de la agregación.

A la comisión compuesta de los tenientes alcaldes de los Ayuntamientos de San Martín de

—¡Decididamente somos muy desgraciados! y lo mejor que pudiéramos hacer es huir de esta tierra ingrata—dijo Sinska llorando.

Después de consolada, y cuando la niña hubo recordado una calma relativa, dijo el hijo de Micaela con acento de tristeza:

—No dudo que llegará un día en que nuestra salida de Rusia se impondrá; pero en este momento es precisamente cuando no podemos pensar en ello. Además voy reflexionando que esos buenos señores que han estado aquí, ven más claro que nosotros en el asunto que les ha obligado á visitarnos.

—Y yo principio á pensar lo mismo—corroboró Alejandro.—Es claro que para el que cree que no fuiste tú el autor del salvamento, llamémosle así, tú eres un farfante, un perdido; y de esto á pensar que estás en connivencia con el verdadero autor del hecho, que no puede presentarse, que éste es un nihilista y que todo ello acusa un terrible complot, que el asesino pudo venir á desbaratar con su impaciencia, no hay más que un paso. Y ahora consideremos—concluyó Alejandro, afectado por sus mismas reflexiones—si el asunto reviste ó no gravedad, dados nuestros antecedentes y el poder de nuestros enemigos.

—¿Hablo yo?—preguntó el polizante.

—Hable usted—dijeron todos.

—No son momentos de hablar, sino de obrar. Ahora, inmediatamente, ustedes por un lado, yo por otro—dijo el de policía secreta, dirigiéndose á los estudiantes

mo, su rostro tomó súbitamente una expresión de alegría infantil y dijo á Micaela:

—Señora, yo quiero á Jaf como si fuera mi hermano, á usted como si fuera mi madre, y á esta preciosa criatura—estrechando la mano de Sinska—como si fuese mi hermana pequeña.

—Nosotras le correspondemos á usted en la misma medida.

—Encantado, encantado, señora. ¡Qué felicidad haber conocido á todos ustedes!

Y haciendo mil reverencias, salió en pos de su compañero, que esperaba en la escalera.

Ya en la calle ambos periodistas, se despidieron del general y del marqués. Estos montaron en el trineo que había conducido al de Galodek, y los redactores quedaron hablando en voz baja, próximos á la puerta de la casa de Micaela.

—¿Impresiones?—preguntó Nattachy á su compañero.

—¿Cuáles son las tuyas?—preguntó á su vez Macaylaky.

—Chico, yo estoy lleno de dudas.

—Yo, por el contrario, lleno de seguridades.

—Seguridades ¿de qué?

—De que Jaf Lotteck es el autor de la hazaña, y además de que tengo el hilo de un asunto muy interesante.

—Habla, pues.

—Mira—dijo Macaylaky mirando su reloj—son las ocho; esa familia ha de cenar ahora; nosotros tomare-

Provencals, Sans y Gracia y representantes de la «Aurora Martinense» y la «Unión Fabril» de San Martín de Provencals, que han llegado á Madrid para oponerse á la agregación de los pueblos del llano al Ayuntamiento de Barcelona, se anuncia la venida á la capital de España de algunos más, pero ya será tarde porque hoy será sometido á la reina el consiguiente decreto, según el cual los pueblos agregados continuarán tributando durante diez años por la base que les corresponde, siendo aumentado el tributo en el segundo y así continuará por décimas partes en cada año, hasta alcanzar las cuotas que se tienen marcadas á la Capital. El cupo de consumos será el mismo entre los pueblos y el Ayuntamiento, unificándose las tarifas en el plazo de un mes, y en cuanto se publique el decreto de agregación se procederá á la reunión en el Ayuntamiento de Barcelona de los 130 concejales que componen los Ayuntamientos de los pueblos y el de aquella capital, para determinar por sorteo los concejales que deban cesar, puesto que el Ayuntamiento de Barcelona no puede exceder de 50 concejales, más los 25 que deben ser renovados en la próxima elección municipal.

La guerra de Cuba.

Continúa siendo muy comentado el telegrama anunciando la paz en Las Villas, cuando en aquella provincia quedan partidas de alguna importancia y cabecillas temibles por su audacia como Quintín Banderas y Máximo Gómez. Los últimos telegramas de la Habana anuncian varios encuentros en distintos puntos de la isla, habiéndose ocasionado á los rebeldes 73 muertos, incluso los cabecillas Socorro y Aguirre, además de hacerles ocho prisioneros. El despacho añade que ya se ha iniciado el período de las lluvias, porque desde el día 15 del mes actual llueve copiosamente en muchas provincias. El general Weyler se encuentra en Santa Clara y el despacho oficial facilitado en Guerra, dice lo siguiente:

«Habana (sin fecha).—General segundo cabo á ministro Guerra. —Segundo batallón María Cristina batió grupo el 12 en Cayo Cuero (Matanzas) hizo seis muertos, uno cabecilla Aguirre; el mismo batallón el 15 en Placer Lisa, apresó una embarcación, hizo cinco muertos. Guerrilla Colón tiroteó grupo, mató un titulado teniente; tuvo dos heridos. Guerrilla Cuevitas en Sabala hizo un muerto. Fuerza local Barmaja en Salsipuedes hizo un muerto. Guerrilla Cabero en combinación fuerza Sabanilla, batió en Magdalena partida Pancho Pérez y le hizo seis muertos y un prisionero. Fuerza Sabanilla hizo un muerto. Guerrilla Milruga batió grupo ingenio Padre (Habana), hizo un muerto. Regimiento Pizarro en San Rafael hizo un muerto y cuatro heridos. Fuerzas primera zona línea Mariel, tirotearon grupo playa Mosquitos, causando bajas; columna un muerto y un herido. Presentados cuatro armados, 10 sin armas.—Ahumada.

El tema de la pacificación de Cuba.

Sucedidas las festividades de estos días las

gentes políticas han vuelto á discurrir sobre el tema de la pacificación de Cuba. Después de haber anunciado el general Weyler que no se le envíen más soldados, ni de recluta voluntaria contingente alguno, ni aun las fuerzas para cubrir vacantes, los prohombres de los partidos guardan grandes reservas y el Sr. Sagasta el más completo mutismo; pero quien quiere aparecer como enterado del secreto relacionado con la pacificación de Cuba ha dicho que el jefe del Gobierno había ofrecido al presidente de los Estados Unidos un régimen amplio, más que el contenido en las reformas, siempre que Mac-Kinley logre que los rebeldes depongan las armas. El aludido personaje añadió que estas gestiones se creyeran eficaces, siendo por esto el que se haya dicho que la paz se haría antes del día 15 del presente mes. Pero que este halagüeño vaticinio no se cumplió porque las gestiones que se hicieron cerca de la junta fracasaron, y si bien Mister Mac Kinley no ha desistido de su propósito, se propone enviar á Cuba á su íntimo amigo Mister Day, cuyo señor va á la Gran Antilla con el propósito de informar al presidente del verdadero estado de la situación. Interrogado el prohombre que hizo estas revelaciones, respecto al viaje de Mister Doy á la Habana, añadió que si no fuese este emisario, entonces habría fracasado esta segunda tentativa. En los centros oficiales niegan que el Gobierno tenga la menor intervención en estas gestiones, añadiéndose que si resultan ciertas, sería por la exclusiva cuenta de Mister Mac-Kinley, sin que nos comprometamos á nada. El tiempo y solo el tiempo pondrá en claro cuanto acerca del particular se viene hablando.

Noticias.

Es creencia general en la Habana que el señor Polavieja irá á Cuba para implantar las reformas.

—La labor de las Cortes estará reducida á oír la lectura de los presupuestos de la Península y los de Cuba, aprobar estos últimos, lo mismo que los proyectos de fuerzas de mar y tierra y el especial de recursos para pagar intereses y amortización del último empréstito, y prorrogar además la autorización de recursos para la guerra, que tiene actualmente el gobierno. Esto que dicen los liberales, es contestado por los conservadores manifestando que el gabinete estudia un plan extenso, que irá desarrollando por medio de proyectos de ley, para normalizar los servicios en el próximo ejercicio económico-rentístico. Dios ponga acierto en las manos del señor Navarro Reverter para tranquilidad de los contribuyentes, que lo dudamos.

—Dicen de Barcelona que cuando esté hecha la agregación de los pueblos del llano á la indicada capital, el Ayuntamiento estará equiparado al de Madrid, nombrando el Gobierno libremente al alcalde, que recaerá en ex-ministros, senadores ó diputados que lo hayan sido en tres ó más elecciones generales y disfrutando la plaza de Alcalde de 25.000 pesetas para gastos de representación. Vamos andando.

—Se anuncia que en breve se celebrarán en Palencia reuniones diocesanas á las cuales han de asistir el Sr. Arzobispo de Burgos, los obispos de Santander, Osma, Vitoria, León y el gobernador eclesiástico de Calahorra.

—A las once de la mañana del día primero del próximo Mayo empezarán en la Universidad Central los ejercicios de oposición á escuelas superiores de niñas dotadas con dos mil pesetas ó más al año.

—El día 25 del actual se celebrará en Gerona la Asamblea catalanista.

—En el próximo correo que llegue á Cádiz, procedente de Cuba, desembarcará en la península el Sr. Cirujeda.

—Al publicarse el decreto de reunión de Cortes, el Sr. Sagasta convocará á todos los ex-ministros del partido liberal en su domicilio para acordar la línea de conducta que los fusionistas se marquen.

—Tiénese por seguro que el Tribunal Supremo casará la sentencia dictada por la Audiencia en la causa instruída contra el Sr. Marqués de Cabriñana.

—Son muchos los comisionados de los pueblos del llano de Barcelona que han llegado á Madrid para oponerse á la agregación.

—El día 23 del actual serán trasladados los restos mortales del Sr. Duque de la Torre, desde el cementerio de San Sebastián de esta capital, á la capilla llamada del Cristo del Perdón en la Iglesia de San Jerónimo: las tropas formarán en la carrera y se tributarán los honores de ordenanza al cadáver del Duque de la Torre.

—Dentro de la oficina de la Secretaría del Ayuntamiento de Nontuany (Barcelona) ha estallado un petardo. El edificio ha sufrido algunos desperfectos y no han ocurrido lesiones personales.

—Ayer en el Consistorio S. S. León XIII ha creado cardenal arzobispo de Compostela señor Herrera y preconizado Obispos de Jaen y Osma á los Sr. Guisasaola y Méndez, y Escudero y Yubero respectivamente.

—Ha regresado á Madrid el Sr. Moret.

—Entre la minoría parlamentaria del partido carlista predomina la idea de asistir á las Cortes, cesando por lo tanto el retraimiento.

—El próximo viernes se espera en Manila al Sr. Primo de Rivera. El general Polavieja salió ya de Singapur, y el Sr. ministro de la Guerra cree que al cruzarse en alta mar los buques que conducen á ambos generales, estos habrán conferenciado.

—El tiempo delicioso; no llueve.

—El abono á las siete corridas de toros alcanza á la suma de 25.000 duros.

No ocurre otra cosa.

Suyo afectísimo,

EL CORRESPONSAL.

LA NOVILLADA DEL DOMINGO

Con una tarde de primavera y una entrada muy buena, tuvo lugar el domingo, en la plaza

de toros de esta capital, la anunciada novillada, á beneficio de los soldados heridos ó enfermos que regresen de Cuba y Filipinas.

Cuatro novillos de Valonsadero, cuyos nombres no nos importa saberlos y cuyas señas animales nos tienen sin cuidado, pues basta decir que ninguno parecía deforme ni defectuoso, fueron muy bien capeados por Bonifa y Juanillo, banderilleados por El Gallito y Cecilia, con algún que otro par de sus compañeros, y muertos á estoque y á puntilla, según los casos, por diferentes individualidades, como diremos.

Los toros.

Son varias las versiones que circularon aquella tarde por la plaza.

Aparte de la unanimidad de pareceres respecto á que hubieran sido bravos si les hubiese acompañado la fuerza y la resistencia; de que los pobres animalitos estaban anémicos y sin sangre, ni sebo ni carne; de que para tener unos, según prospecto, tres años, y otros, dos y tres yerbas, parecían muy criaturas, si bien el desarrollo de las altas extremidades era muy regular; aparte, decimos, de la unanimidad de pareceres en cuanto á estos extremos, eran muy diversas las opiniones respecto á otra variedad de cosas é incidentes que se suscitaban. Y.... la que sucede en casi todas las corridas.... ¡Nos han engañado! ¡eso no es lo ofrecido! ¡fuera! etc., etc., eran las voces que se oían, principalmente al comenzar la lidia del último novillo, que, en efecto, era algo más pequeño que los anteriores.

Los toreros.

Bonifa, director de plaza, muy bien con la capa, muy trabajador y muy celoso del cumplimiento de su deber.

Juanillo, ya sabe él y sabemos todos que capeando es un torero, pero que con la muleta.... no se ofenderá si le digo que tiene menos ejecución.

El simpático conferenciante D. Raperto Lobo era la vez primera que toreaba, según yo creo y.... habida esta consideración, hemos de decir que estuvo á buena altura, por su serenidad y por su arte para arreglárselas con el trapo, y el palo y la espada y el toro y el público, que debe ser el que más azara. Que se hizo pesada la muerte de su novillo: y ¿qué tiene esto de extraño?

Aquí debemos referir un incidente. Hallábase el novillo ya muy cansado, con dos ó tres estocadas en el cuerpo y con deseos de morir. Lobo pretendía el descabello, sin conseguirlo, Bonifa tomó también la puntilla y no acertó; y viendo esto el simpático Cecilia, y haciéndose, sin duda, el cargo de la impaciencia del público, cogió aquel chisme, se fué al toro con arrojo y decisión y le asestó un golpe con tal acierto que el toro quedó muerto instantáneamente. Aplausos.

Banderilleros.—Distingúese, como siempre, Gallito. Puso un par admirablemente, y en toda su faena y trabajo revela al hombre de valor, de arrojo, de serenidad y de decisión.

mos algo allí enfrente, en aquel restaurant, y enseguida al acecho. Jaf y Alejandro saldrán luego; nosotros iremos en su seguimiento, y ya verás si tengo buen olfato.

—Pero, hombre, dime algo.

—Comiendo—respondió lacónicamente el astuto reporter. Y ambos compañeros se dirigieron al restaurant vecino, indicado por Macaylaky.

En casa de Micaela sucedió lo que presumía el reporter. Apenas quedaron en familia, Toiffa se presentó y fué obligado á sentarse á la mesa.

—Conviene—dijo Jaf dirigiéndose al polizonte—que sepamos donde vive usted, que aún no lo sabemos.

—Aquí al lado, en la buhardilla número 2—contestó seriamente el polizonte.

—¿En casa de Miguel Tetof?

—Sí, señor, sí; yo vivo allá á lo último del canal Foncanka, en otra buhardilla; pero es muy necesario que mientras duren estos jaleos tenga además una vivienda cerca de ustedes. Miguel Tetof estará ya probablemente camino de América, y ya que deja su habitación amueblada, yo me instalo en ella. No se asuste usted, señorita—continuó Toiffa, viendo un signo de sorpresa en Sinska.—Su padre no vendrá, y si viniera, mejor es que me encuentre á mí que á cualquiera otro.

—¡Dios haga que no vuelva!—exclamaron tristemente Micaela y Sinska.

—Yo hace días que no voy á mi palacio—dijo Alejandro.

—Ni irás por ahora—expresó Jaf—; mañana trasladarás aquí tus efectos, y aunque esto que ocurre más parece cosa de risa que de tomarlo en serio, bueno es que estemos juntos hasta ver en qué para este embolismo.

—Sí, Alejandro, vente, no dejes á mi Jaf; yo no estoy del todo tranquila—observó Micaela.

—Ya debía usted estar aquí—dijo Sinska dulcemente.

—Trato hecho—confirmó Alejandro: un momento feliz, por el acento con que Sinska le hablara y por el modo cariñoso de mirarle.

Algo se habló después, de la última noticia, y de que ella explicaba la ausencia absoluta de reporters y amigos en casa de Jaf, habiendo trascurrido ya un día entero desde que La Gaceta de San Petersburgo diera noticia de la presentación del joven que salvó la vida de los Sentisk.

El falso rumor había nacido, pues, en el instante mismo en que La Gaceta publicó su primera noticia acerca del acto realizado por Jaf. Era evidente que si aquel fué producido por maniobras del barón, y del de Kantigow ó de otros enemigos que en la sombra pudiera tener el hijo de Micaela, éstos eran temibles por los elementos que tenían á su disposición, según se demostraba, y por su pasmosa actividad.

La conversación de nuestros amigos continuó girando sobre este tema mucho rato, terminando por dejar en todos ellos un estado de abatimiento de espíritu y de tristeza profunda.

También Cecilia puso un par muy bueno y otro uno de sus compañeros, á quien no conocimos.

Bonifa, á petición del público, mató el tercer novillo, haciéndolo á la primer estocada y mereciendo aplausos y cigarros que en abundancia le arrojó la Presidencia.

La bronca.

Brincó á la arena—como diría un revistero— el cuarto de la tarde. Y he aquí que el público le aprecia como pequeño, y sin respetar el fallo de las autoridades y peritos que, indudablemente, habrían acordado antes que valia y llenaba las condiciones del cartel, arma la bronca y pide ¡fuera! ¡fuera! ¡eso no vale! ¡esto es un engaño! ¡40 duros! ¡fuera! Los toreros se retiran á las tablas. La presidencia ordena que continúe la lidia. La cuadrilla trata de obedecer y recibe naranjas, alguna lata de conservas y varias pie-lras. No en gran cosa, por supuesto, porque los chicos eran de Soria pero lo bastante para impedirles torear. Continúa la Presidencia con sus energías; vimos que se levantó, habló y accionó con fuerza, y como al terminar fué aplaudida por gran número de personas que había al lado del palco presidencial juzgó, sin duda, el público restante que el señor Alcalde, don Ramón de la Orden, tendría razón, y el público calló y continuó la lidia del cuarto sin otro incidente digno de mención. Y hasta otra.

Otros detalles.

Bonifa puso un medio par de banderillas de á cuarta al novillo tercero de la tarde. El mismo diestro dió el salto del trasuorno al toro cuarto, pero con tan mala fortuna que quedó en las astas y recibió un fuerte golpe á la caída.

El palco número 76 se vió adornado con banderitas, porque desde él presenciaron la corrida dos militares de los de Cuba, sargento Saturnino Gómez, de Almazán y cabo Nicanor Dávila, de Soria, los cuales han regresado de la Isla por enfermos.

Grandes aplausos sonaron al verles ocupar el palco, y los matadores les brindaron la muerte de los bichos.

El arrastre del último de estos lo efectuaron los chicos y esto no prueba otra cosa sino las libras que el animal tendría.

Y sin más por hoy.

De ustedes affmo,

PAULINO.

Ecós y noticias.

El presente número de EL AVISADOR NUMANTINO se ha tirado en la nueva máquina «Marinoni» que hemos adquirido para este objeto y para poder hacer toda clase de impresiones, lo mismo en tamaño grande que en el reducido de una tarjeta de visita.

Nuestros apreciables lectores pueden, si gustan, pasar á ver la imprenta y la citada máquina que es un modelo perfecto de elegancia y precisión.

Quintas.—Porque creemos hacer un gran bien á muchos infelices de los pueblos que creen no se les ha de hacer justicia en las alegaciones ó expedientes que tienen presentados, si no dan dinero; porque se ha dicho por ahí si andan ó no andan *ganchos* á caza de esos infelices, y porque nos consta la rectitud y la legalidad que preside en la Comisión mixta de reclutamiento de nuestra provincia, llamamos la atención de los interesados en el reemplazo actual, para que no se dejen engañar de esos, si es que los hay, que ofrecen librar á un mozo del servicio, previas ciento ó quinientas pesetas.

Desengáñense esos padres que de buena fe creen que por el dinero pueden librar á sus hijos del servicio militar: no den un céntimo á nadie, que si legalmente el mozo está libre, libre ó exento, ó corto, ó inútil lo declarará la Comisión, y si no lo está, tampoco habrán de conseguir nada por el dinero.

Dicho sea esto también en honor á la justicia y rectitud que apreciamos en la Comisión mixta, la cual, también hemos oído, desea sentar la mano á alguno de esos *avidores*, y no es difícil que lo logre.

Según participa al Gobierno civil el Alcalde de Gómara, en la mañana del domingo último y en ocasión de ir conduciendo una caballería al sitio á donde van á pastar las de aquella villa, fué atropellada por otra caballería una mujer llamada Baltasara Igea Ortega, de la misma vecindad, casada y de 51 años de edad, falleciendo, casi instantáneamente, por consecuencia del golpe que recibió.

Por Real orden de 4 de Marzo último, se ha declarado incompatible el cargo de Agente ejecutivo con el de Secretario de Ayuntamiento.

Aniversario.—Ayer hizo un año que se sacó de su ermita á nuestra Señora la Virgen del Mirón implorando su auxilio para que el cielo enviase el agua á nuestros campos.

En conmemoración de este hecho y en acción de gracias á la virgen, el lunes último se celebraron en su ermita dos misas rezadas, que costearon las lavanderas de esta ciudad y otra en la misma ermita, costeadas por los vecinos del barrio de las Casas que vinieron en corporación con su párroco á la cabeza.

Asimismo la sociedad de labradores de Soria mandó decir ayer otra misa cantada en la misma ermita de la Virgen del Mirón.

Conferencias pedagógicas.—En virtud de lo dispuesto en el art. 2.º del Reglamento de Conferencias pedagógicas, el día 10 del actual se reunieron, previa citación, en la Secretaría de la Escuela Normal de Maestras, bajo la presidencia de D. Agustín de la Puente y Sánchez, Director de la de Maestros, los claustrales de Profesores de ambas Normales, acordando celebrar tres conferencias sobre los temas siguientes:

1.º La Religión como base de la instrucción, de la sociedad y del derecho.

2.º Carácter de los niños.—Medios que puede emplear el Maestro para formarlos.—Importancia que tiene la consecución de este fin.

3.º Conveniencia de la armonía entre la educación intelectual y física.

Se acordó igualmente que para el desarrollo de los temas propuestos se celebren tres sesiones que tendrán lugar en los días 19, 20 y 21 de Julio próximo á las 10 de la mañana y en los locales que ocupa la Escuela Normal de Maestras.

Se hallan vacantes las plazas de Recaudadores de contribuciones de las zonas 6.ª de Almazán y 1.ª, 4.ª, 5.ª y 6.ª de Medinaceli.

Ha sido nombrado oficial de tercera clase en la Intervención de Hacienda de esta provincia D. Ramón González.

Según la prensa de provincias, está causando la sequía, en algunas de las de España, males de consideración á la agricultura.

Los viñedos de algunas regiones han sufrido mucho también por efecto de las heladas tardías; pero donde particularmente la miseria y el hambre se apoderan de las clases jornaleras, es en las provincias andaluzas.

También en Aragón produce inquietud en la clase labradora la falta de lluvias, y en varios pueblos, entre ellos Barbastro, los labradores se han dirigido á los Ayuntamientos para que pidan á la autoridad eclesiástica disponga rogativas para impetrar del cielo el beneficio de la lluvia.

La Administración de Hacienda de esta provincia recuerda, por medio de circular, á los poseedores de carruajes de lujo, el deber en que se hallan de presentar en la misma, ó ante el Alcalde del pueblo en que las han de utilizar, una relación duplicada que exprese:

Número de carruajes de lujo que posean.

Denominación ó clase de los mismos.

Número de caballerías que tengan para el arrastre.

Si está construído para poder engancharse en él una sola caballería ó más de una.

Uso á que lo dedican, (propio, alquiler, industrial ó agrícola.)

Pueblo, calle y número en que están situadas las cocheras.

Amillaramientos.—En la Secretaría de la Comisión de Evaluación de esta capital, se halla expuesto al público para oír reclamaciones, durante el plazo de 15 días que termina el 3 de Mayo próximo, el apéndice al amillaramiento que ha de regir durante el próximo año económico.

Por el Ayuntamiento de esta capital se ha concedido á D. Francisco Ruiz autorización para colocar sillas de pago en los paseos y sitios públicos de esta ciudad.

Presupuestos.—Por circular inserta en el *Boletín Oficial* del lunes último conmina el Señor Gobernador con la multa de 17 pesetas 50 céntimos á los Ayuntamientos que aparecen en descubierto de la remisión del presupuesto ordinario para el año económico de 1897-98, cuya multa les será impuesta sino lo remiten á vuelta de correo.

Por blasfemar en la vía pública, impuso ha pocos días el Sr. Gobernador Civil á un vecino de esta Ciudad la multa de 50 pesetas.

Enseñanza libre.—Por las Secretarías respectivas del Instituto y Escuelas Normales de esta ciudad, se anuncia en el *Boletín oficial* del lunes y miércoles últimos, que los alumnos ó alumnas que deseen probar asignaturas con el carácter de libres en los exámenes de Junio próximo,

presentarán en dichas dependencias, dentro de los 15 primeros días del próximo mes de Mayo, una solicitud, escrita del puño y letra del interesado, dirigida al señor Director del Establecimiento, en la que se haga constar el nombre y dos apellidos, edad y naturaleza, así como las asignaturas de que deseen examinarse, cédula personal etc.; debiendo satisfacer los derechos que la legislación vigente previene, antes del día 20 del expresado mes de Mayo.

En el Gobierno civil de esta provincia se ha acordado el descuento de un día de haber á sus empleados para atender al remedio de las necesidades que afligen á las clases pobres de las provincias andaluzas.

Por S. S. León XIII han sido preconizados en el último consistorio, Obispos de Jaén y de Osma respectivamente, los Sres. Guisasola y Escudero.

Elecciones.—Son varios los candidatos que aspiran al concejo de Soria, pero, por hoy, no puede precisarse ninguno.

Suenan los nombres de Ceberio, Vicén, Lacussant, Uriel, Eusebio Manrique y otros, sin que sepamos si estos son ya candidatos definitivos.

Es de creer que muy en breve serán conocidos todos de una manera positiva.

Esta noche, á las ocho, se reunirán, en el salón principal del Café del Recreo, los republicanos de esta capital que sean partidarios de la lucha legal, -in excluir los demás procedimientos, con objeto de determinar la línea de conducta que han de seguir en las próximas elecciones municipales.

Según leemos en un periódico de la Corte, el oficial primero del Cuerpo de telégrafos, D. Leonardo Bonet, ha inventado un aparato que sirve para que los abonados á la luz eléctrica no consuman más fuerza que la contratada.

El aparato se llama *Aforador electro-mecánico*, y según dice en el *Telegrafista Español*, lleva cumplidamente el fin que ha presidido á su construcción.

Se ha dispuesto que las fuerzas de caballería de la Guardia civil de las regiones 4.ª, 5.ª y 6.ª, cambien en los respectivos parques de artillería las tercerolas que hoy usan y sus municiones por carabinas Mauser, modelo 1895, con la dotación de cartuchos que dispone el reglamento.

Recibirán también cinco cartuchos de ejercicio por carabina, un juego de accesorios por cada una de las comandancias á que pertenezcan las fuerzas y un folleto del fusil Mauser por cada tercio.

El Sr. Marqués de la Vilueña nos suplica que hagamos constar, como lo hacemos, que en atención á la causa extraordinaria que motiva su cambio de domicilio, y por haberse extraviado la lista de amigos y relacionados, así como la de las personas que con ocasión del incendio del palacio le han honrado con su visita; si bien su agradecimiento no puede olvidar á ninguno de ellos, no puede tener seguridad completa de rehacer dichas listas. Y como desea corresponder á todos y cada uno en particular según se merecen; no pudiendo, por las expresadas razones, excusarse de un olvido fácil en las circunstancias que le rodean y que sería su mayor sentimiento; por este conducto cumple el honroso y grato deber de ofrecer á las indicadas personas, así como á sus dignos convecinos su nueva habitación, plaza de San Esteban, 8, 2.º, en la confianza de que sus discretos amigos le dispensarán de la costumbre de ofrecerla por medio de esquelas particulares que podrían ocasionar alguna omisión para él sumamente dolorosa, sin que por esto sea menos eficaz ni cordial este ofrecimiento que ruega hagan suyo todos los indicados que tienen á ello merecidísimo derecho.

Casas y habitantes de Madrid.—Madrid tiene 16.988 edificios y 133.030 habitaciones.

Las habitaciones se clasifican en 14.358 tiendas, 1.611 cocheras, 7.777 porterías, 561 sótanos, 21.666 cuartos ó pisos bajos, 4.133 entresuelos, 4.115 primeros, 27.728 principales, 22.262 segundos, 17.703 terceros, 9.352 cuartos, 1.646 sotabancos y 5.843 buardillas.

El mayor número de casas corresponde al distrito del Hospicio, y el menor al del Centro.

Ocupan las viviendas 487.169 habitantes: 260.516 mujeres y 226.653 hombres.

La colonia extranjera cuenta 3.230 individuos entre residentes y transeúntes.

Muy curiosa es la anterior estadística, pero es mucho más, sin duda, la de los habitantes de Madrid en libertad absoluta. Es decir, la de aquellos que no pueden afirmar sin mentir que salen de casa, por la sencilla razón de que no la tienen.

Esta estadística ofrece un periódico publicarla en breve.

Mercados.—En la semana anterior se ha vendido el trigo en los mercados de la provincia de Valladolid, á 47 reales y medio la fanega; á 11'25 pesetas en la de Soria; de 46 á 47 reales, en las de León y Salamanca las 92 libras; de 55 á 57 en Sevilla; de 50 á 54, en Granada; á 48 en Ciudad Real; á 11'50 pesetas el cañal, en Cuenca; á 13 pesetas en Córdoba; á 6 pesetas el del país en Huesca; á 49 reales en Toledo; á 48 en Zamora; de 47 á 48, en Palencia; á 12'25 pesetas, en Avila; á 13'50, en Jaén, y á 11'75, en Burgos. En los mercados catalanes los precios continúan siendo los mismos. Los demás cereales alcanzan, poco más ó menos, iguales cotizaciones que en las semanas anteriores, manteniéndose el alza iniciada en la cebada.

Los cognacs, licores, jarabes y aperitivos de la casa HENRI GARNIER & C.º de Pasages (Guipúzcoa) superan á todos los más reputados nacionales y extranjeros.

ANUNCIOS PREFERENTES.

SOMBREROS DE PAJA.

HILARIO BLASCO

70. Collado 70.

Participa á su numerosa clientela haber recibido las últimas novedades para la estación próxima, en formas de fantasía para señoras y niñas, así como para caballero y niños; ofreciendo además esta casa sus delicados y artísticos servicios, para toda clase de reformas á los mismos: Que para lo cual ha tomado á su cargo á D.ª RUPERTA BARTOLOME, hija de esta capital, y oficiala largos años en la casa ABATI, la más importante de Madrid.

En el día servirá los encargos que se le confíen, tanto en sombreros, capotas ó gorritas para niños; contando esta casa con existencias de flores, plumas, cintas, armadura y cuantos artículos se necesitan para la confección de los mismos.

Los precios serán muy módicos.

70. COLLADO 70.

Frente á la Plaza de San Esteban.

1-4d

FARMACIA Y DROGUERÍA

DE JOSÉ MORALES ORANTES

(SUCESOR DE CALAHORRA)

Collado, 6.—SORIA

En esta antigua y acreditada casa, hay grandes existencias de especialidades, por modernas que sean, productos químicos, artículos de cirugía y ortopedia, pinturas preparadas en latas, barnices en frascos, perfumería, biberones, polvos mata insectos, artículos de fotografía y vacuna garantizada, etc., etc. 34-50d j

VENTA DE CASAS

Se venden dos casas y un granero en esta capital, una de ellas y el granero en la plazuela de San Clemente, números 7 y 5 duplicado, respectivamente; y la otra en la plazuela de San Pedro número 4. Esta se venderá en plazos convencionales.

Para informes en la redacción de este periódico. 3-5p

VACANTE DE FARMACIA

Por no haber podido trasladarse á consecuencia de hallarse enfermo el agraciado con la plaza en el primer anuncio, se encuentra vacante el partido de Farmacia de la villa de Yanguas y pueblos anexionados para el suministro de medicamentos á unas trescientas familias y doscientas caballerías, con la dotación de dos mil setecientos cincuenta pesetas anuales satisfechas puntualmente, teniendo pendientes de contrato otras ochenta familias.

Los aspirantes dirigirán sus solicitudes al señor Alcalde de esta villa en el plazo de quince días contados desde la inserción de este anuncio. 2-4d

VINO SUPERIOR

se vende á 7 reales decálitro y 0'40 céntimos de peseta azumbre.

Jabón, de pinta azul, á 0'30 céntimos libra y 28 reales arroba.

Idem amarillo de goma, á real trozo.

Harina de panizo á 12 reales arroba y medio real libra.

Simiente de alfalfa superior, á 4 reales libra.

Alpargatas de Zaragoza á 7 reales y cinco céntimos.

Comercio de D. Angel Martínez, Trévago.

La Señorita D.ª Victoria Sánchez, modista de sombreros en Valladolid, ha llegado á esta capital con un elegante surtido que ofrece á las señoras y señoritas que quieran favorecerla con sus encargos.

CONDE DE GÓMARA 3. 1-2p

SORIA.—Est. tip. de V. Tejero.—1897.

SECCION DE ANUNCIOS

LEYENDO SE GANA DINERO

“La Numantina.”

Gran establecimiento de ferretería y taller de cerrajería de

CLAUDIO ALCALDE

Numancia 29, 31 y 33 y Ramillete 1.—(Antes 24 y 23).

Tengo el honor de poner en conocimiento de mi numerosa clientela, y del público en general, que dispongo de una magnífica colección de camas inglesas y del país en todas clases y tamaños, advirtiéndole que puedo ofrecer este artículo en mejores condiciones que nadie por hallarme en relación directa con las principales casas del extranjero, ofreciendo dichas camas desde 15 pesetas en adelante, pudiéndose elegir desde el citado precio hasta lo más caro, lujoso y elegante, con arreglo á los adelantos modernos, tanto en incrustaciones como en mosquiteros colgados.

Bateria de cocina.

Desde el objeto más preciso hasta el más difícil de adquirir, en competencia y sin rival. ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y horrajes para obras con grandes ventajas.

GRAN COLECCION en telas metálicas y cribas de ídem. Alambres de todos gruesos, tuberías, pestes y medidas, grifos de latón y madera, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, nuevo sistema, hierro para rejas, espino artificial para cercados, tubos cristal para alumbrados, copialores de curvas, estufas en todos tamaños, caloríferos, calentadores, cafeteras rusas, jaulas de todos tamaños, cartuchos fuego central y Lafuchet, bombas de todos sistemas y una profusión de artículos que no se detallan por no molestar al público. Bonito y variado surtido de lámparas y quinqués á precios muy favorables. Cajas de fondos.

NOTAS.—Esta casa concede un beneficio de un 2 por 100 á todo parroquiano que haga de gasto 50 pesetas, siendo al contado. También se encarga de adquirir en el momento toda clase de artículos por difíciles que sean, dentro de su ramo y á petición del cliente.

A LOS MÉDICOS

EMULSIÓN FORCADA

DE

Aceite de hígado de bacalao con glicerofosfatos.

Depósito en Soria: FARMACIA RUIZ

El brillante informe y la recompensa que del Colegio de Barcelona ha merecido la EMULSIÓN FORCADA y la reconocida pericia de este ilustrado compañero, permiten recomendar con toda eficacia aquella emulsión perfecta, no sólo á nuestros profesores, sino también á los médicos, bien seguros de que unos y otros habrán de agradecernos la recomendación.

Del Boletín Farmacéutico.

Según el citado informe, la EMULSIÓN FORCADA contiene un setenta por ciento de aceite y además es muy estable, se diluye fácilmente en el agua y es grata al paladar, circunstancias todas que le aseguran la aceptación general.

FARMACIA RUIZ

SASTRERÍA

DE

Pastor (El Riojano).

En este acreditado establecimiento, instalado en el número 9 de la calle del Collado (tienda), su dueño ofrece á sus numerosos favorecedores esmero y economía como lo tiene acreditado en la confección de toda clase de prendas de vestir. Como las existencias de géneros de todas clases, correspondientes al ramo de sastrería, son numerosas puede ofrecer á sus clientes, como lo hace, trajes de invierno para caballero á la medida desde 35 pesetas; pantalones desde 9 y gabanes desde 40 pesetas.

Además tiene un variado surtido de capas para personas mayores desde 20 pesetas; también las hay para chicos. Todo lo hace á plazos advirtiéndole al tiempo de hacer el encargo.

Conque parroquianos, á vestirse bien y barato
Calle del Collado, número 9.

MANUAL

GUÍA DE LOS JUECES MUNICIPALES

EN MATERIA CRIMINAL

Conforme á la ley de enjuiciamiento, publicada por R. Decreto de 14 de Septiembre de 1882, con la parte más necesaria

DEL

CÓDIGO PENAL

y modelos del

DILIGENCIADO DE CAUSAS CRIMINALES Y JUICIOS DE FALTAS
ampliado con los Aranceles judiciales

POR

D. CASTO MANRIQUE MOLINA

Secretario de Ayuntamiento y Juzgado municipal

Esta obra se halla de venta, al precio de 2'50 pesetas, en la librería de V. Tejero, Collado, número 64.—SORIA.

A. PORRAS. Dentista especialista en dentaduras, orificaciones y extracciones de muelas sin dolor. Contesta á consulta. Arenal, 22, duplicado. Madrid.

MADRES SALES GALACTÓGENAS del Doctor KLEIN
Para aumentar y mejorar la leche de las mujeres que orlan. Los niños crecen más robustos y les facilita la dentición.

GRAN ZAPATERÍA

DEL PROGRESO

DE LOS SEÑORES

LAPUENTE Y MODREGO

86. Collado, 88, Soria.

Esta casa ofrece al público un abundante y variado surtido de calzado en últimas novedades para caballeros, señoras y niños, lo mismo en fino como en ordinario, todo construido en sus talleres por oficiales de primera y material tanto del reino como del extranjero, de las mejores fábricas conocidas.

Esta acreditada casa no omite gastos ni sacrificios que estén á su alcance, para seguir dando gusto á su clientela y á cuantas señoras y caballeros tengan el gusto de visitar este establecimiento.

CHOCOLATES Y CAFES

DE LA

COMPañIA COLONIAL

TAPIOCA, THES

50 Recompensas Industriales

DEPOSITO GENERAL

CALLE MAYOR, 18 Y 20

MADRID

Dr. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS Dr. KLEIN

DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, CONVALESCENCIA, EMBARAZO, DENTICIÓN, TISIS, &c.
Estas pastillas pueden tomarse solas ó también disueltas en agua formando solución de fosfato de cal. Ventajas que tienen sobre los otros preparados de cal: 1.º Ser completamente asimilables (digestibles); 2.º No contener nada de hierro, así es que deben tomarse los enfermos predispuestos á congestiones é irritaciones pulmonales y bronquiales, á quienes tanto perjudican los preparados que contienen hierro; 3.º Estar dosificadas con exactitud; 4.º Conservarse indefinidamente; y 5.º Ser el preparado de cal más económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de cal que los que se venden á mayor precio.

ASMA LICOR ANTIAISMÁTICO DEL Dr. KLEIN

Cura el asma atacando las causas productoras del mal.
GOTAS CALMANTES DEL Dr. KLEIN
Calmán al momento los ataques de asma, por intensos que sean. El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

TOS PASTILLAS PECTORALES DEL Dr. KLEIN

Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

PUNTOS DE VENTA, EN SORIA.—Angel Licalle, Farmacia, Collado, 64.—Santiago Ruiz, Farmacia y Droguería.—Autor, Doctor Klein, Escalillera, 82, Barcelona.

A LOS ENFERMOS DE LOS OJOS

ADOLFO ALVAREZ

MÉDICO-OCULISTA

PERMANECERÁ EN SORIA DEL 5 AL 30 DE MAYO

Fonda de Victoriano de Marco.

Durante su estancia en Soria, queda al frente de la Clínica establecida en Valladolid, calle de Constitución, núm. 6, principal, el Médico-Oculista Don Emilio Alvarado.

3-7d

Aritmética y Sistema métrico

bajo una forma precisa, útil y conveniente para los niños que frecuentan las escuelas de primera enseñanza, por

D. ANICETO PÉREZ Y DURÁN

Obra declarada de texto para las escuelas de instrucción primaria.

Véndese en la Librería de Vicente Tejero á 0,75 pesetas ejemplar y 7,50 pesetas docena

CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja.—Se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales.—Carretas, 39.—Madrid. En Soria, J. Morales, sucesor de Calahorra.